

Je regrette qu'il n'ait pas été possible de faire à New York un compromis acceptable.

Les problèmes économiques sont encore plus vexants et potentiellement dangereux du fait qu'ils se mêlent à de graves tensions politiques. L'instabilité politique a des conséquences qui débordent de beaucoup le théâtre même du conflit. Dans un monde où les distances disparaissent, les vulnérabilités et les tragédies régionales deviennent une source de préoccupation commune.

Nous avons assisté à la longue agonie du Liban et, il y a 10 jours à peine, à l'horreur du massacre de Palestiniens. Ces terribles événements nous montrent de façon saisissante le prix qu'il faut payer lorsque l'on cherche à régler des problèmes politiques par des moyens militaires, lorsque les querelles entre nations, entre peuples et entre factions politiques remplacent les négociations, lorsqu'on mésutilise ou ignore les instruments que la communauté internationale a créés pour régler les différends et empêcher la souffrance humaine.

Je veux souligner que le Canada accorde un ferme appui à la souveraineté, l'indépendance et l'intégrité territoriale du Liban et qu'il fait siennes les résolutions du Conseil de sécurité réclamant le retrait d'Israël de Beyrouth-Ouest et de l'ensemble du Liban. Aucune force étrangère ne devrait rester dans ce pays sans le plein consentement du gouvernement libanais; autrement, ce pays ravagé ne pourra connaître à nouveau la stabilité.

Par ailleurs, il est tout aussi important d'intensifier les efforts pour régler les problèmes qui sont au coeur du conflit arabo-israélien. Les événements tragiques des derniers mois illustrent plus que jamais la nécessité d'une solution juste et permanente qui garantisse les droits légitimes du peuple palestinien, y compris son droit à une patrie en Cisjordanie et à Gaza, ainsi que le droit d'Israël d'exister dans la sécurité et la paix. D'importantes propositions en vue d'un tel règlement ont récemment été faites; à cet égard, les propositions américaines du 1er septembre ouvrent des avenues qui devraient être explorées avec vigueur.

D'autres sources de conflit continuent d'alimenter le niveau généralement élevé des tensions internationales. La Pologne continue de retenir tout particulièrement notre attention, non seulement parce que nous nous préoccupons de libertés et droits fondamentaux du peuple polonais, mais aussi en raison des sérieuses incidences de cette situation sur la stabilité au coeur même de l'Europe.